

■ TIME Doppel-Master-Programm für Frankreichaufenthalt

Im April 2013 wird es erstmalig ein gemeinsames deutsch-französisches Gremium für die Auswahl der Studierenden geben, die sich für das TIME Doppel-Master-Programm bewerben und den Aufenthalt an einer der französischen Partnerhochschulen planen. Das Gremium soll nicht nur eine gemeinsame Auswahl der TIME-Studierenden ermöglichen, sondern dient auch dazu, RWTH-Studierende dahingehend zu beraten, dass sie die für sie am besten geeignete französische Partnerhochschule ausfindig machen und damit erfolgreich am TIME-Programm teilnehmen können. Das Programm richtet sich an Studierende der Fakultät für Maschinenwesen und der Fakultät für Elektrotechnik und Informationstechnik. Ansprechpartnerin ist Frau Claudia Hanke (Tel.: 90684, claudia.hanke@zhv.rwth-aachen.de)

Weitere Informationen: www.rwth-aachen.de/go/id/bwvx

■ Geförderte Teilnahme an internationalen Karrieremessen im Rahmen von „Research in Germany – Land of Ideas“ – neue Förderrichtlinien und Auswahlprozesse

Der DAAD möchte die Rekrutierungsbemühungen deutscher Hochschulen zur Gewinnung internationaler Doktorand/innen, Postdoktorand/innen und Spitzenwissenschaftler/innen für den Forschungsstandort Deutschland unterstützen. Daher werden im Rahmen der BMBF-Initiative „Werbung für den Innovations- und Forschungsstandort Deutschland“ gemeinsame Auftritte deutscher Hochschulen und Forschungsinstitutionen bei folgenden jährlichen internationalen Karrieremessen organisiert und finanziell gefördert:

- Naturejobs Career Expo (19.09.2012, London, GB)
- PhD Workshop China (30.11.-01.12.2013, Peking, China)
- European Career Fair (01./02.2014, Boston, USA)

Pro Hochschule und Messe wird neu nur noch eine Förderung vergeben. Einzelne Institute einer Hochschule (z.B. Graduiertenschulen oder Exzellenzcluster) werden daher gebeten, sich im Vorfeld abzustimmen und sich gemeinsam an einem Stand zu präsentieren. Das International Office plant an allen genannten Veranstaltungen teilzunehmen und die RWTH Aachen mit einem Stand zu repräsentieren. Falls andere Hochschulinstitutionen der RWTH Aachen ebenfalls planen, diese Messen zu besuchen, nehmen Sie bitte zeitnah Kontakt zu Frau Barbara Schray (Tel.: 90667, barbara.schray@zhv.rwth-aachen.de) auf.

Weitere Informationen: www.research-in-germany.de/main/beteiligungsmoeglichkeiten/59170/teilnahme-an-veranstaltungen.html

■ Ehrenprofessur der Lomonosov Moscow State University für Herrn Prof. Gries

In einer feierlichen Zeremonie wurde Herrn Prof. Thomas Gries, Direktor des Instituts für Textiltechnik (ITA) der RWTH Aachen, am 25.01. in Moskau die Ehrenprofessur-Würde der Lomonosov Moscow State University (MSU) verliehen. „Prof. Gries wird aufgrund seiner besonderen wissenschaftlichen Leistung im Bereich der Entwicklung faserbasierter Verbundwerkstoffe geehrt“, so Herr Prof. Sadownitschij, Rektor der MSU bei der Laudatio. Herr Prof. Gries erhält die Ehrenprofessur auch für seinen Erfolg in der Vertiefung der deutsch-russischen Wissenschaftsbeziehungen. Sowohl der Austausch von Studierenden und Wissenschaftler/innen als auch Gastvorlesungen und Forschungs Kooperationen wurden von ihm initiiert. Zwischen der RWTH Aachen und der MSU besteht seit 2006 ein Hochschulabkommen, das die Zusammenarbeit der beiden Universitäten regelt. Innerhalb des Hochschulabkommens können sich alle Bachelor- und Masterstudierenden sowie Diplom- und Magisterstudierenden für einen Austausch mit der MSU bewerben. Ansprechpartner im International Office ist Herr Balin Loftus (Tel.: 90686, balin.loftus@zhv.rwth-aachen.de)

■ Auftakt zur DAAD-Projektförderung

Seit dem 02.04.2013 findet diesjährig die erste zentrale Ausschreibungsrunde für DAAD-Programme im Bereich der Projektförderung statt. Das ausgeschriebene Förderangebot umfasst ca. 50 Programme, wobei der Schwerpunkt auf dem projektbezogenen Wissenschaftler/innen-Austausch, den sogenannten „PPP-Programmen“, liegt. Auf zwei Programme möchte der DAAD besonders aufmerksam machen: „Hochschulpartnerschaften mit Griechenland“ und „Hochschuldialog mit Südeuropa“. Bewerbungsfristen können den entsprechenden Ausschreibungen entnommen werden. Weitere Informationen: www.daad.de/projektfoerderung

■ Aktuelle Termine und Ausschreibungen

Förderbekanntmachung „Deutschland und Brasilien 2013-2014“

Um die Sichtbarkeit der bilateralen Wissenschaftskooperationen zu erhöhen, fördert das BMBF Aktivitäten, die neue Partnerschaften zwischen deutschen und brasilianischen Forschungseinrichtungen, Hochschulen und Unternehmen initiieren und u.a. die Sichtbarkeit des Innovationsstandorts Deutschland erhöhen sollen. Gefördert werden u.a. Fachworkshops und Innovationsforen, Delegations- und Sondierungsreisen.

Bewerbungsfrist für die Einreichung von Projektskizzen: 31.05.2013

Weitere Informationen: www.bmbf.de/foerderungen/21569.php

Auslandsaufenthalt in Abu Dhabi

Das Masdar Institute in Abu Dhabi (Vereinigte Arabische Emirate) bietet (zukünftigen) Bachelorabsolventen/innen aus den Natur- und Ingenieurwissenschaften sowie der Informationstechnik in Zusammenarbeit mit dem MIT eine Vielzahl an Studien- und Fördermöglichkeiten. Unter anderem Vollstipendien, Stellen als wissenschaftliche Hilfskräfte, acht Masterprogramme und Postdoc-Möglichkeiten.

Bewerbungsfrist: 31.05.2013

Weitere Informationen:

www.masdar.ac.ae

Study Visits für Gruppen internationaler Studierender

Der DAAD fördert Studienreisen und Studienpraktika internationaler Studierendengruppen unter der Leitung von Hochschullehrer/innen nach Deutschland. Gruppen von Studierenden ab dem 2. Fachsemester, die an einer internationalen Hochschule in einem Studiengang vollmatrikuliert sind, können für Reisen unter Leitung einer/s Hochschullehrer/in gefördert werden. Das Studium sollte nicht mit der Reise abschließen. Nach Absprache mit dem DAAD können auch einzelne promovierende Interessenten gefördert werden.

Bewerbungsfrist: 01.05. jeden Jahres für Reisen ab dem 01.09., bzw. 01.11. jeden Jahres für Reisen ab dem 01.03.

Weitere Informationen: www.daad.de/hochschulen/kooperation/20285.de.html?projektid=56246501

TiROP Joint Educational Program

Das Tokyo Institute of Technology (Tokyo Tech) bietet Studierenden in Masterstudiengängen sowie Doktorand/innen aus Nordamerika, Europa und Asien die Möglichkeit, am „Tokyo Tech International Research Opportunities Program (TiROP) – Joint Educational Program“ teilzunehmen. Bewerben können sich Studierende sowie Doktorand/innen, die ihr Studium nach Absolvieren von TiROP an ihrer Heimatuniversität fortführen. Teilnehmer/innen erhalten ein Stipendium in

Höhe von 80.000 Yen pro Monat (ca. € 635) für Lebenshaltungs- und andere Kosten.

Bewerbungsfrist: 31.05.2013

Weitere Informationen: Frau Bettina Dinter (Tel. 90812, bettina.dinter@zhv.rwth-aachen.de), www.ipo.titech.ac.jp/tirop/how_to_apply/detail_246.html

NRW-Rückkehrerprogramm

Die aktuelle Ausschreibung eröffnet exzellenten Nachwuchsforscher/innen die Möglichkeit, eine eigene Nachwuchsgruppe an einer nordrhein-westfälischen Universität ihrer Wahl aufzubauen. Dafür stehen den Rückkehrer/innen über fünf Jahre jeweils bis zu € 1,25 Mio. zur Verfügung. Voraussetzung für eine Bewerbung ist eine mindestens zweijährige Forschungstätigkeit im Ausland und ein herausragendes wissenschaftliches Profil.

Bewerbungsfrist: 31.05.2013

Weitere Informationen:

www.rueckkehrerprogramm.nrw.de

Go East-Sommerschulen 2013

Innerhalb der Initiative „Go East“ möchte der DAAD mehr Studierende aus Deutschland für Studien- und Forschungsaufenthalte in die Länder Mittel-, Südost- und Osteuropas fördern. Deshalb fördert der DAAD deutsche Studierende, die an Sommerschulen teilnehmen möchten. Diese Fortbildungsveranstaltungen werden jedes Jahr während der Sommermonate von Hochschulen der Region zu den verschiedensten Themen angeboten.

Bewerbungsfrist: variiert je nach Sommerschule

Weitere Informationen: www.daad.de/ausland/studieren/stipendium/de/18756-go-east-sommerschulen-01/

Sofja Kovalevskaja-Preis

Der Sofja Kovalevskaja-Preis der Alexander von Humboldt-Stiftung bietet die Möglichkeit, sich an einer selbst gewählten Forschungseinrichtung in Deutschland für die Dauer von fünf Jahren eine Arbeitsgruppe aufzubauen und ein hochrangiges und innovatives Forschungsprojekt eigener Wahl durchzuführen. Die Ausschreibung richtet sich an (Nachwuchs-)wissenschaftler/innen aus dem Ausland. Es werden voraussichtlich bis zu acht Sofja Kovalevskaja-Preise vergeben. Der Preis ist insgesamt mit bis zu € 1,65 Mio. dotiert.

Bewerbungsfrist: 31.07.2013

Weitere Informationen: www.humboldt-foundation.de/web/7347.html

Deutsch-französische Hochschulseminare

Das Deutsch-Französische Jugendwerk (DFJW) unterstützt kurze Studierenden-Programme mit wissenschaftlicher Ausrichtung, die dazu dienen, die Zusammenarbeit zwischen deutschen und französischen Hochschulen einzuleiten oder zu stärken und die

Mobilität der Studierenden und Doktorand/innen ins jeweilige Nachbarland zu fördern.

Bewerbungsfrist: drei Monate vor Beginn des Programms

Weitere Informationen: www.dfwj.org/hochschulseminare

Studieren am Chinesisch-Deutschen Hochschulkolleg (CDHK), Shanghai

Der DAAD vergibt an deutsche Graduierte in Masterstudiengängen (mit mindestens Bachelor-Abschluss) Teilstipendien für einen Semesteraufenthalt am CDHK in den Fächern Elektrotechnik, Maschinenbau und Fahrzeugtechnik sowie Wirtschaftswissenschaften. Es wird eine monatliche Teilstipendienrate von € 300 gezahlt. Hinzu kommen eine vom DAAD abzuschließende Kranken-, Unfall-, Haftpflichtversicherung und eine einmalige Reisekostenpauschale für den Hin- und Rückflug von derzeit € 950. Die Stipendienlaufzeit beträgt in der Regel fünf Monate.

Bewerbungsfrist: 30.09.2013

Weitere Informationen: www.daad.de/ausland/studieren/stipendium/de/12625-chinesisch-deutsches-hochschulkolleg/

DFG fördert deutsch-indische Kooperation im Bereich der Sozialwissenschaften

Die Deutsch Forschungsgemeinschaft (DFG) und der Indian Council of Social Science Research (ICSSR) fördern bilaterale Seminare und gegenseitige Forschungsbesuche/-aufenthalte, aus denen gemeinsame Forschungsprojekte entstehen können. Auswahlkriterien sind die Qualität und Machbarkeit der Vorhaben. Die Vereinbarung hat zum Ziel, neue Kontakte zwischen deutschen und indischen Sozialwissenschaftler/innen, darunter auch jungen Forscher/innen, herzustellen und bereits bestehende Beziehungen zu vertiefen.

Bewerbungsfrist: fortwährend

Weitere Informationen:

www.kooperation-international.de/detail/info/dfg-foerdert-deutsch-indische-kooperation-im-bereich-der-sozialwissenschaften.html

■ Impressum

Herausgeber im Auftrag des Rektors: International Office der RWTH Aachen, Dezernat 2.0, Templergraben 57, 52062 Aachen, Tel: +49 241 80 90660, E-Mail: international@rwth-aachen.de
Verantwortlich: Dr. Heide Naderer,
Redaktion: Svenja Hildebrandt, Philipp Lennartz
Unter <http://mailman.rwth-aachen.de/mailman/listinfo/infobrief-international> können Sie diesen Infobrief elektronisch abonnieren.

■ TIME Double Master Program

From April 2013 onwards, there will be a French-German selection committee for students who wish to take part in the TIME Double Master Program, planning a study abroad period at a French partner university. Not only does the committee select the students who will participate in TIME, they also will assist RWTH Aachen University students in choosing the right university for their stay in order to complete the TIME program successfully. Eligible to apply are students from the Faculty of Mechanical Engineering and the Faculty of Electrical Engineering and Information Technology. Your contact at the International Office is Ms. Claudia Hanke (Tel. 90684, claudia.hanke@zhv.rwth-aachen.de)

Further information: www.rwth-aachen.de/go/id/bwyx/lidx/1

■ Funding for Participation in International Career Fairs under the “Research in Germany – Land of Ideas” Initiative – New Funding Guidelines and Selection Processes

The German Academic Exchange Service (DAAD) seeks to support the recruiting activities of German universities to attract international doctoral candidates, postdocs, and top-level scientists to Germany. As part of a BMBF initiative to promote innovation and research in Germany, funding is provided to enable the joint presence of German educational and research institutions at the following annual international career fairs:

- Naturejobs Career Expo (September 19, 2012, London, UK)
- PhD Workshop China (November 30 to December 1, 2013, Beijing, China)
- European Career Fair (January/February 2014, Boston, USA)

Funding is available for individual universities and fairs – for this reason, we would ask RWTH Aachen University institutes and institutions (such as graduate schools and excellence clusters) who want to participate in one (or several) of the above fairs to coordinate their activities by getting in touch with Ms. Barbara Schray from the International Office (Barbara Schray, Tel. 90667, barbara.schray@zhv.rwth-aachen.de) in due course. In this way, a joint RWTH Aachen University booth at the fair(s) in question can be organized. The International Office will be present at each of the above fairs.

Further information: www.research-in-germany.de/main/beteiligungsmoeglichkeiten/59170/teilnahme-an-veranstaltungen.html

■ Prof. Gries (ITA) Receives Honorary Professorship from Lomonosov Moscow State University

In a festive ceremony held in Moscow on January 25, Professor Thomas Gries, director of the RWTH Aachen University Institute of Textile Technology (ITA) was awarded an honorary professorship by Lomonosov Moscow State University (MSU). “Prof. Gries is honoured in lieu of his extraordinary scientific achievement in the development of fiber-based composites,” announced Professor Sadownitschij, Rector of MSU, to the guests from industry, research and politics. The honorary professorship for Professor Gries is also recognition of his success in deepening Russian-German scientific relations. He initiated both the exchange of graduate students and scientists as well as guest lectures and research partnerships. Since 2006, there has been a partnership agreement between RWTH Aachen University and MSU which defines the terms of the partnership. As part of the agreement, RWTH Aachen University students in Master’s, Bachelor’s, Diplom and Magister degree programs are eligible to apply for study abroad at MSU.

Your contact at the International Office: Mr. Balin Loftus (Tel. 90686, balin.loftus@zhv.rwth-aachen.de)

■ DAAD Project Support: New Round of Calls for Applications

April 2, 2013, saw the start of the first major round of calls for applications for a large number of DAAD project support programs. Currently there are about 50 programs, most with a focus on the international exchange of researchers (so-called PPP programs). In particular, the DAAD would like to draw attention to the programs “University Partnerships with Greece” and “University Dialogue with Southern Europe.” For application deadlines, please refer to the individual calls for application.

Further information: www.daad.de/projektfoerderung

■ Current Bids and Announcements

Promoting the "Germany and Brazil 2013-2014" Initiative

In order to raise the visibility of bilateral scientific collaborations, the BMBF provides funding for activities to initiate partnerships between German and Brazilian research institutions, universities, and companies and to increase the visibility of Germany as an attractive location for innovation. Funding is available e.g. for specialist workshops, innovation forums, and visits by delegations. Application deadline for the submission of project descriptions: May 31, 2013
Further information: www.bmbf.de/foerderungen/21569.php

Study and Research in Abu Dhabi

In collaboration with MIT, the Masdar Institute in Abu Dhabi, United Arab Emirates, offers (prospective) Bachelor's graduates in information technology and the engineering and natural sciences several opportunities for postgraduate study and funding, such as full scholarships, research assistant positions, admission to Master's programs, and opportunities for postdocs.
Application deadline: May 31, 2013
Further information: www.masdar.ac.ae

Funding for Study Visits by International Student Groups

The DAAD provides funding for international student groups who are planning a study visit or a student internship in Germany. Groups of students beyond the first semester of study who are fully enrolled in a degree program at a university abroad are eligible to apply for funding for trips to Germany under the supervision of a university instructor. Degree completion visits are not supported. After consultation with the DAAD, support for individual doctoral candidates may be possible.
Application deadline: May 1 for trips after September 1; November 1 for trips after March 1 in the following year
Further information: www.daad.de/hochschulen/kooperation/20285.de.html?projektid=56246501

TiROP - Joint Educational Program

The Tokyo Institute of Technology (Tokyo Tech) invites master's and doctoral course students from designated research universities in North America, Europe and Asia to apply to participate in its 2013 'Tokyo Tech International Research Opportunities Program (TiROP) - Joint Educational Program'. Master's and doctoral students who will resume their studies at their home universities upon completion of this program are able to apply. A stipend of 80,000 yen/month (approximately € 635/month) will be provided to pay for living, commuting and miscellaneous expenses.
Application deadline: May 31, 2013

Further information: Ms. Bettina Dinter (Tel. 90812, bettina.dinter@zhv.rwth-aachen.de), www.ipo.titech.ac.jp/tirop/how_to_apply/detail_246.html

NRW Returning Scientist Program

The NRW Returning Scientist Program offers the opportunity to young researchers to build up and lead a junior research group at one of the universities in North-Rhine Westphalia. Successful applicants receive up to € 1.25 million in funding over a five-year period. Eligible to apply are junior researchers with an outstanding research record who have been conducting research abroad for a period of at least two years.
Application deadline: March 31, 2013
Further information: www.rueckkehrprogramm.nrw.de

Go East Summer Schools 2013

The aim of the "Go East" Initiative of the DAAD is to encourage German students to take up study and research abroad opportunities in East, Middle East, and South-East European countries. For this reason, the DAAD provides support for students who want to participate in summer schools in the target countries. Summer schools are educational events offered by host universities in the region; typically they take place during the summer months.
Application deadline: variable, depending on the start date of the Summer School
Further information: www.daad.de/ausland/studieren/stipendium/de/18756-go-east-sommerschulen-01/

Sofja Kovalevskaja Award

The Sofja Kovalevskaja award of the Humboldt Foundation gives (junior) researchers the opportunity to build a junior research group at a German university or research institution of their choice. Award recipients will receive up to € 1.65 million in prize money and be able to conduct an innovative, high-profile research project in their field of expertise. Eligible to apply for the award are top-level junior scientists and scholars from all fields who are based outside Germany. Up to eight Sofja Kovalevskaja awards will be available.
Further information: www.humboldt-foundation.de/web/kovalevskaja-award.html

German-French University Seminars

The Franco-German Youth Office (DFJW) provides funding for research-related student projects and activities that help to initiate or strengthen the collaboration between French and German universities or that promote student mobility between the two countries.
Application deadline: three months prior to the start of the project

Further information: www.dfwj.org/hochschulseminare

Studying at the Chinesisch-Deutsches Hochschulkolleg (CDHK), Shanghai, VR China

The DAAD awards partial scholarships to German students in Master's degree programs (with at least a Bachelor's degree) for a semester's stay at the CDHK in the subjects electrical engineering, mechanical engineering, automotive engineering, and economics. The scholarship covers travel and insurance costs (taken out for the candidate by the DAAD), as well as a monthly stipend of € 300. In addition, scholarship recipients receive a one-time travel grant of currently € 950. As a rule, the scholarship is for five months.
Application deadline: September 30, 2013
Further information: www.daad.de/ausland/studieren/stipendium/de/12625-chinesisch-deutsches-hochschulkolleg/

DFG Supports German-Indian Cooperation in the Social Sciences

The German Research Foundation (DFG) and the Indian Council of Social Science Research (ICSSR) provide financial support for bilateral seminars and mutual research visits and stays that could lead to joint research projects. The criteria of selection will be based on the quality and the feasibility of the proposed projects. The support program aims at establishing and strengthening contacts between German and Indian (junior) researchers in the social sciences.
Applications may be submitted on a continual basis.
Further information: www.kooperation-international.de/detail/info/dfg-foerdert-deutsch-indische-kooperation-im-bereich-der-sozialwissenschaften.html

■ Imprint

Published by the International Office on behalf of the Rector of RWTH Aachen University, Tempelgraben 57, 52062 Aachen, Tel: +49 241 80 90660, E-Mail: international@rwth-aachen.de
Editorial Board: Dr. Heide Naderer (responsible), Svenja Hildebrandt, Philipp Lennartz
Translation: Ralf Pütz
To subscribe to the electronic version of this newsletter, please go to:
<http://mailman.rwth-aachen.de/mailman/listinfo/infobrief-international>